

EL PROGRESO

Redacción, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

CRONICILLA

EL IDILIO DE UNA REINA

Parece un cuento, pero es una historia real. En el Océano Indico, cerca de Mozambique, existe una pequeña isla, la más pequeña del archipiélago, que se denomina Malvilla, en francés Mobely.

En esta isla, gobernaba a sus placeres, una reina muy pequeña y muy mona, que se llamaba Solima Machamba. Pero el Gobierno francés, puso bajo su protectorado el minúsculo Estado y puso como vigilante de la reina a M. Paul, comandante de gendarmes que era y es una arrogante figura masculina.

La reina quedó semiprisionera, sujeta bajo el poder del terrible gendarme que comenzó a encontrar, al cabo de un tiempo en Solima Machamba, gracias y encantos femeniles, fresca en la piel sedosa y morena y una gran vivacidad en sus ojos dulces y buenos. El deber de gendarme y de patriota francés, fueron vencidos por el ardor profesional y por la tradición nacional de galantería, y M. Paul declaróse a la reina y tuvo la inmensa dicha de que su declaración fuera aceptada y recibida con benevolencia y hasta con júbilo.

Solima Machamba era cortejada por los hombres más gentiles de su corte. Todos fueron vencidos por el gendarme, pues éste poseía la superioridad de su uniforme flamante, de sus botones resplandecientes que conmovían a las pequeñas y frágiles mujeres del archipiélago austral. Y después, era la fascinación de lo ignorado, de lo desconocido, representaba un mundo lejano con el cual se pensaba con nostalgia y sin esperanza. Era el invasor, era la civilización... Era aun más, era casi el carácter. Conquistada ahora el orgullo de una mujer, pudiendo vencer a su carcelero, para convertirse en señora.

¡Pobre M. Paul!
El idilio floreció bajo las palmeras frondosas de la isla salvaje, a través de las cuales el viento del Océano surrura y canta.
Y un día... el ministro de Estado francés recibió una propuesta singular. La reina de Mobely se hallaba dispuesta a vender su trono a la República protectora, mediante una indemnización de doscientos mil francos.

M. Paul convirtiéndose de gendarme en diplomático. Intervino en las negociaciones.
Un día—hermoso día—desembarcó nuestro M. Paul en Marsella, acompañado de su soberana, convertida simplemente en la señora Solima Machamba. Dirigiéronse a la Alcaldía y ante el procurador de la República la señora de Mobely transformóse en señora Paul.

Percibió el ex-gendarme los doscientos mil francos del Gobierno francés y adquirió una villa en la Borgoña.

En pleno idilio, la reina y el gendarme se dedican a la agricultura.

Democracia pura

Mr. Taft, ministro de la Guerra, ex-gobernador de Filipinas y Cuba y candidato republicano a la presidencia de los Estados Unidos, viajaba en un tren, haciendo amigos para la lucha del sufragio.

Personalmente es muy simpático: franco y alegre, amigo de contar y oír anécdotas y sin afectación en las maneras. Un muchacho, grande, con un buen corazón, según afirman los que le conocen a fondo.

Llegó la hora del almuerzo. Taft pidió cuatro cubiertos y se dirigió al comedor del tren.

Apenas sentados el ministro y sus invitados, intervino el mayordomo de la Compañía.

—Señor—le dijo—entre las personas que usted obsequia, hay una de más en este sitio.

—¿Una de más?

—Sí, señor candidato. Conforme a las leyes promulgadas por demócratas o republicanos, y consentidas por ambos partidos, el elector que es bueno para votar, para hacer legisladores y presidentes, no es bueno para comer en

compañía de los aspirantes que le necesitan.

—¿Cómo? ¿Qué dice usted?
—Que estamos en un Estado de la Unión donde las leyes de la etiqueta se respetan, y aunque haya negros ricos que paguen pasaje de primera no pueden comer sino cuando los blancos han concluido.

El ministro se quedó atónito. Protestó contra la injuria a un importante partidario de su elevación al Poder. Pero el negro fué lanzado del comedor.

El partido republicano, por mano de Lincoln, fué libertador de los esclavos, pero no ha emancipado a los negros sino para las funciones del sufragio. El voto del negro es la moneda con que paga su gratitud por haberle hecho independiente de la esclavitud individual. Pero el partido se ha detenido en ese punto, y el negro confirma la inferioridad en que lo tienen los blancos, votando en cada proceso electoral como manumiso del partido, sin elevación de espíritu para abstenerse y, con su abstención decorosa, reclamar el puesto que se le debe en la democracia.

Diez millones de negros forman la población de color del país. Casi la octava parte de la total. Sustraído el contingente de sus votos de la lucha de los partidos, sería cuestión de cuatro años para la raza desheredada el verse elevada a la consideración igualitaria que le niegan las costumbres y las leyes.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Sensible catástrofe.—Un cañón que revienta.

Madrid 17 (23). En las experiencias de Artillería que se vienen practicando en Vicalvaro ha ocurrido una sensible catástrofe, motivada por haber reventado un cañón de tiro rápido.

Los efectos de la explosión fueron tremendos. Dicese que resultaron 15 heridos, algunos de los cuales hallanse agonizando.

Al sitio de la catástrofe ha acudido inmediatamente el Capitán general. Ignóranse más detalles.

Directores generales

Madrid 17 (23:10). Dicen de San Sebastián que el rey ha firmado hoy el nombramiento de Director general de Agricultura, a favor del Sr. Ordóñez.

También se firmó el de Director de Obras públicas, para cuyo cargo ha sido elegido el Sr. Calderón.

Elecciones municipales

El ministro de la Gobernación ha dicho que nada se ha resuelto sobre la celebración de las elecciones municipales, ignorando, por tanto, si se efectuarán en Noviembre ó se aplazarán para después de aprobado el proyecto de Administración.

Añadió el Sr. La Cierva que este asunto se someterá a la discusión del Consejo de ministros anunciado para el día 22.

Altos puestos

Anúnciase una extensa combinación de altos puestos, la cual se planteará en el primer Consejo.

El Sr. Salmerón

Las noticias que se reciben de Pau dicen que continúa mejorando el señor Salmerón.

Los médicos confían en un breve restablecimiento.

De Marruecos

Telegramas de Tánger dicen que los partidarios del sultán derrotado preparan un alzamiento en Marrakesh, aunque se cree fracasará esta nueva intención.

Hafid continúa recibiendo adhesiones de las kábilas del interior.

Mesa.

DICCIONARIO.—Se ha puesto a la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradamente impreso en papel superior, satinado, en 8.º mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadrado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género, llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.

Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original. De venta: Imprenta García Cruz.

DE LOCALIDAD

La policía modernista

Ya tenemos reforzado el cuerpo de Seguridad con nuevos y flamantes policías. Ya bullen por ahí los acicalados agentes.

El Sr. La Cierva nos ha impuesto el modernismo de sable y uniforme, y hay que ver cómo espelnde la previsión del ministro en las modestas personas de los señores del orden, ó del desorden, pues se dan casos.

Con su nueva guardia pretoriana hay que suponer también lo orondo y satisfecho que estará el señor Santos y Ecay. ¡Cualquiera le chista ahora á su excelencia! Con una policía modernista que da el opio y unos guardias lujosos que respiran gravedad hasta por los codos, ya se puede ser gobernador en una provincia de tercer orden... Ya puede haber moral y buenas costumbres; ya puede haber orden y disciplina en los ciudadanos; ya puede haber, en fin, exquisitez y finura en los servicios policíacos, aquí tan abandonados.

No sabemos qué nuevas instrucciones se traerán los nuevos agentes. No sabemos tampoco qué planes moralizadores habrá urdido el señor Gobernador. Mas, sean cuales fueren aquéllas y éstos, es de suponer que de ahora en adelante, habrán terminado los viejos defectos policíacos, que no han sido pocos en gracia de Dios.

No queremos hacer historia; queremos demostrar, únicamente, que las gestiones de la policía han sido tan desdichadas, que la moral el orden y las buenas costumbres andan en esta ciudad en completa derrota, en lastimoso estado. Y cuenta que no queremos acoger aquí habladurías, que harían escandalizar al señor Gobernador, modelo de moralistas. ¿Quién no ha oído hablar de la falta de escrúpulos de parte de la policía y principalmente de los más llamados á dar el ejemplo? ¿Quién no les ha atribuido, con fundamento más ó menos lógico, inteligencias y combinaciones con determinados factores del vicio? ¿Quién no les ha censurado el poco celo en el cumplimiento de los deberes?..

Pues si todo esto se ha dicho de la policía y de los jefes de la policía, ¿no es natural que ahora, que al parecer se inician saludables reformas en el Cuerpo, nos preocupemos todos de la nueva organización de los encargados de velar por el orden público?

A menos que todas esas reformas consistan en el aumento de unos cuantos guardias y en el esplendor de unos nuevos uniformes. De todos modos, el señor Santos y Ecay debe aprovechar esta favorable ocasión para meter en cintura á los viejos y á los nuevos guardias. Si no lo hace así ¿á dónde iremos á parar? ¿á dónde nos conducirá la falta de celo y moralidad en la policía?..

Confiamos en los buenos deseos del Gobernador. Confiamos en que sabrá emplear en algo útil el refuerzo de policía modernista que nos ha enviado el señor La Cierva.

Libertinaje

Esto reza también con la policía, y más que con ella, con las

autoridades locales que venimos padeciendo.

Nuevamente han sido cortados con navaja los carteles anunciadores de la calle de la Marina. Nuevamente la felonía ha atentado contra aquellos perseguidos lien-zos, que, con sus rotos y zurcidos, delatan el libertinaje que impera entre ciertas gentes.

Nada ha bastado á contener la saña estúpida de los que tales fechorías vienen realizando. Ni las recriminaciones de la prensa, ni la previsión del Centro de Propaganda, resguardando con tiras de madera los citados cartelès, nada ha podido contener la mano criminal que los viene destrozando.

El público, escandalizado ante la repetición de estos hechos de salvajismo, se pregunta: ¿para qué sirven aquí las autoridades; para qué esos 60 ó 70 guardias que paga el Municipio; para qué los agentes que paga el Gobierno; para qué el dinero que se gasta en escuelas de instrucción?

Si, ¿para qué sirve todo eso cuando no se ve otro fruto, que la barbarie, la ignorancia y el escándalo, de sus gestiones, iniciativas y desvelos?

Estamos seguros de que aún el alcalde no se ha enterado de nada. A ese buen señor le basta con ser alcalde de Benitez de Lugo y Benhcourt Montesdeoca.

Pero, el alcalde de Santa Cruz, celoso y previsor, ¿dónde está? ¿qué medidas ha tomado? ¿qué hace, qué dice, qué piensa ese buen señor?

La prensa isleña

Diario de Tenerife

Dice que continúa la comisión técnica de telegramos que trae á bordo el vapor Cambria, los estudios y preparativos para el tendido de los nuevos cables.

El director de esta Capital á Cádiz parece acordado que se amarre en las inmediaciones del Castillo de San Juan, donde se halla ya amarrado el primer trozo del que nos comunica con el Senegal.

El principal motivo para designar este sitio, parece que ha sido evitar los posibles peligros de ser pescado el cable ó estropeado por las anclas de los buques, si se amarra dentro del puerto, como el actual, pues á medida que aumenta el movimiento de buques se va haciendo necesaria la ampliación de la zona de fondeo.

La Opinión

Dice que el día 4 de Octubre próximo, á la una de la tarde, en la sociedad Ateneo de Tenerife, se sorteará entre los asociados la sexta casa edificada por la Cooperativa de Producción de Tenerife y situada en la calle de Serrano, número 62 de gobierno.

Sociedades como ésta, añade, que, sin más protección que las cuotas de sus socios, llevan á cabo los fines sociales, son las que mucha falta hacen en el país.

El Teide

Hace algún tiempo, dice, que una casa extranjera solicitó el permiso para construir en el Puerto un desembarcadero ó muelle volante por el estilo de los que existen hoy en la isla de la Gomera. Algunos de los informes para llenar las formalidades que aquella concesión exigía, fueron resueltos favorablemente; pero quedaba la cola (valga la frase) El Ministerio de la guerra, me han informado que lo emití por la tangente, fundándose en que para un caso de guerra era perjudicial á la integridad nacional, y también por tratarse de una casa extranjera la que lo solicitaba.

Visto esto algunos de los señores que componen la Municipalidad, abrigó la idea de que lo solicitase con tal objeto. Han pasado días, meses y años, y pasarán siglos sin que los llamados á velar por el engrandecimiento de nuestro pueblo, despierten del letargo en que están sumidos.

DITIRAMBO A LA BELLEZA

Para la Srta. Pura Pestano

(Composición leída en el Concurso de bellezas celebrado por el Ateneo de la Laguna).

¿Qué ha de decir el vate que tiene á noble orgullo Ser paladín del culto que á la muger invoca? Venus está en el templo y en él se oye el murmullo De adoración que á todos ante sus pies convoca.

Sangre latina impulsa la sangre en mis arterias, El sol del Archipiélago bañó de luz mi frente, Y en un bajel de Grecia que holló playas hesperias Viajé peregrinando tras la Afrodita ardiente.

¿Cómo en mi lira helénica ha de callar el canto? ¿Porqué del viejo Pan no hay de sonar las flautas, Expléndida doncella por quien rasgó su manto De espuma el mar que antaño fué de los Argonautas?

Yo tengo como un lema gallardo de mi vida, Aquél en que se funden por mágico conjuro El ansia de Platón, en luz ideal fundida, Y el verbo consistente del cálido Epicuro.

Soy, pues, de los que llegan con el altivo anhelo Del que buscó en jardines que nadie ha recorrido, Las flores más hermosas para alfombrar el suelo Que ya con tus sandalias se siente ennoblecido.

Con mis estrofas llenas de vivas claridades Como los ritos clásicos, se inclina ante tu gloria, La Musa que otras veces, en crudas tempestades, Jamás dobló la frente ni mancilló su historia.

Así á las que otro tiempo fueron Panateneas O fiestas de la Vida, cual sacras oblacones Llevaban los filósofos sus límpidas ideas, Llevaban los poetas sus mágicas canciones.

Y sabios y rapsodas en comunión radiante Toda su fé ponían en la Naturaleza, Y todo su amor lleno de gracia palpante Lo daban á su hija más noble: la Belleza.

La excel'situd del Arte, con fechas ya remotas, En mármoles penticos tallara sus encantos, Legando á nuestro tiempo esas estatuas rotas Que aún yacen entre bosques de mirtos y de acantos.

Pero el cincel que infunde la vida en roca dura Llega al supremo triunfo y á la suprema norma, El día en que el artista modela la escultura Que en la muger proclama las gracias de la forma.

Y es ella la que ostenta con inmortal prestigio La más alta belleza con que soñar pudiera Aquél artista magno que generó el prodigio Que extática aún contempla la humanidad entera.

¡Salve, Fidias! La gloria que tu nombre enaltece En su origen fué intensa visión femenina Que en tus nervios produjo la onda que crece Y avasalla el cerebro y al genio ilumina.

Sobre todas las cosas, sobre todas explende La muger en la tierra, como dominadora: Ya es la niña que ríe, ya la amante que enciende, Ya la esposa que ayuda, ya la madre que adora...

Pero es triste la vida de los tiempos modernos; Nuestros actos son farsas de una feria de idiotas; Y es que el mundo se aparta de los goces eternos Que nos dan la Belleza y el Arte en sus notas.

Sólo un ansia fecunda en las almas artistas Se extremece y florece con pasión soberana: Es la inmensa nostalgia de las cosas no vistas, El ensueño tranquilo de la vida pagana.

Como ahora, debemos persistir en la brega, Declarar que no existe bajo el sol otra cosa Que el placer de la vida que aquí nos congrega En galante obediencia á los pies de una hermosa.

Y si Hesperia fué un tiempo, según cuenta (Homero, El jardín dó crecían las manzanas de oro, Es que nuestro destino, tras el mito hechicero, Oculta el mañana soberbio que añoora.

Por eso mis estrofas, rindiéndote homenaje, Hasta tus plantas llegan, ¡oh Reina entre las bellas! Y si tu afán lo quiere las prenderé á tu traje Como una lumbrarada magnífica de estrellas.

L. Rodríguez-Viguera.

EL TIEMPO

Día 16 de Septiembre

Temperatura máxima á la sombra 26.5
Mínima 20.0
Oscilación. 6.5

Fábrica de Jarabes refrescantes de Mamerto Gómez Pablo

16, Noria, 16

Especialidad en horchata de almendra, limón, naranja, fresa, frambuesa, granadina, grosella, gengibre, piña, melocotón, zarzaparrilla, etc., etc.

16, NORIA, 16. Santa Cruz de Tenerife.

Una nueva burla

De "La Razón" de la Palma

Es vergonzoso, es irritante y mortifica ó debiera mortificar los sentimientos patrióticos del Pueblo, la burla constante que de sus intereses se hace; la forma despectiva de tratarlo y el desprecio de que es objeto por parte de los llamados á considerarlo como porción integrante del Pueblo canario.

Esa constante burla que no han logrado ó no han querido evitar los políticos que en Madrid, en la capital de la provincia y aquí influyen en el Gobierno y determinan protección para señalada localidad, se acaba de repetir con la llegada á esta población de los señores Ingeniero Agrónomo Sr. Menéndez é Inspector General del Cuerpo D. José de Robles, llegada de la que nos ocupamos en nuestro último número para hacer público que uno y otro funcionario del Estado solo estuvieron en la Isla de la Palma, la tercera en importancia del Archipiélago canario, unas cuantas horas nada más, y que según la prensa de Tenerife, vinieron á establecer una sección del Consejo de Agricultura y un Campo de experimentación agrícola.

Inquiriendo si efectivamente habían hecho algo útil entre nosotros los dos señores ingenieros, supimos que estuvieron breves instantes en el Ayuntamiento, que preguntaron por el Sr. Alcalde, que este no se encontraba en su despacho á la hora de la visita, que no le dejaron recado alguno y que á la una de la tarde (llegaron á las nueve de la mañana) ya estaban en el muelle impacientados por la tardanza del *Villaverde*, vapor en el que regresaron á Santa Cruz.

Despréndese de esta relación de hechos que los señores Robles y Menéndez permanecieron en la Palma apenas el tiempo necesario para almorzar y hacer la digestión y que, habiendo venido á establecer un Campo de experimentación agrícola y una sección del Consejo de Agricultura no establecieron ni la sección ni el Campo.

Los señores ingenieros mencionados hicieron con esta Isla lo que el Inspector General de Obras Públicas Sr. Merelo y lo que el Director General de Agricultura Sr. Vizconde de Eza. El primero, el Sr. Merelo, limitó su inspección á la única carretera, llegando hasta la vecina Breaña alta donde almorzó tranquilamente; por la tarde (llegó también en la mañana de un 29) se embarcaba en el *Villaverde* que lo trajo. El Sr. Vizconde de Eza repartió la quincena consagrada á Canarias entre la isla redonda y la del Teide, recibiendo agasajos y concediendo beneficios. No se acordó no quiso saber que la Palma es una de las siete hermanas, una de las ¡*Afortunadas!* y por no saberlo ó no acordarse, ó por que nadie á su salida de Madrid le habló de la existencia de esta Roca africana, aquí no sentó su planta el ilustre prócer.

Si todas estas burlas no fueran bastante á demostrar horfandad, nuestra falta de protección, y la necesidad imperiosa de un esfuerzo común, de la constitución de una colectividad palmera, de la anciana Solidaridad que hacernos puede respetables y tenidos, ahí tenemos la tantas veces anunciada llegada de unos ingenieros, otros, para ultimar trabajos del octavo trozo de la carretera del Sur (llamándola así parece como que hay otra del Norte) y para no sabemos cuantas otras obras en proyecto, llegada que se prolonga un día y otro, una y otra semana, que pasan meses y no se realiza y que pronto ha de cumplirse el año de anunciada.

¿Y hemos de continuar así?
Y no habrá entre nosotros hombres que se pongan al frente del sufrido pueblo para determinar á exigir responsabilidades y pedir que se considere á la Palma, como parte integrante de Canarias, como tierra española?

Hablen, hablen los periódicos locales, reúnanse los políticos de todos matices, y oíganse en la capital de la nación el grito vibrante de los palmeros, unos en la santa aspiración de engrandecer y dignificar á su país.

Vivir como vivimos es degradarse, es envilecerse, es suicidarse.

¡Arriba los hombres de voluntad!
¡Arriba aquellos que no quieran legar á sus hijos una herencia de humillaciones y de vejámenes sin cuento!
¡Levantemos unidos el espíritu de la patria!
¡Hagámonos digno de ella!

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1.391 vapores.

En el presente mes de Septiembre han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 122 vapores.

Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto, los vapores siguientes:

Segovia, noruego, de Las Palmas, con 6 pasajeros para este puerto.

Sancho, español, de Las Palmas y Puerto de la Cruz, con carga general y frutos.

Viera y Clavijo, español, de Valverde y escalas, con carga general 9, pasajeros para este puerto y 6 de tránsito.

Guanche, español, de Hermigua y Agulo, con carga general y frutos.

Machrie, español, de San Marcos y escalas, con carga general y frutos.

Citta di Torino, italiano, de Colón, escalas y La Guaira, con 38 pasajeros para este puerto y 178 de tránsito.

Dover Castle, inglés, de Londres y Southampton, Aubes, Hamburgo y Amberes, con 4 pasajeros para este puerto y 455 de tránsito.

Agberí, inglés, de Dakar, con 6 pasajeros de tránsito.

Taoro, español, de Puerto de la Cruz, con carga general y frutos.

Siena, italiano, de Génova, con 793 pasajeros de tránsito.

Fulani, inglés, de Opobo, escalas y Conakry, con 11 pasajeros de tránsito.

Eleonore Woermann, de Hamburgo, escalas y Las Palmas, con 22 pasajeros para este puerto y 104 de tránsito.

San Lucar, noruego, de Harnosand y Dartmouth, con cargamento de madera para este puerto.

Seagull, español, del Puerto de la Cruz, con carga general y frutos.

Chasna, español, de Garachico, con carga general y frutos.

Montevideo, español, de Génova Barcelona y escalas, con 42 pasajeros para este puerto y 273 de tránsito.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	8	con 1189 kilos.
Lanaras	2	" 19 "
Cabrías	2	" 26 "
De cerda	"	" "

Reses: 12 1234 kilos.

Correo de hoy

El almirante Cervera

El vicealmirante Sr. Cervera ha aceptado el nombramiento de presidente de la Junta consultiva de la Armada.

En Cádiz, donde se encuentra, ha conferenciado con el general Viniegra, y el domingo vendrá á Madrid con objeto de posesionarse del cargo que se le confiere.

Las plazas africanas

El día 17 del actual emprenderán su viaje á las plazas españolas de Africa el primero y segundo jefes del Estado Mayor Central general Martitegui y Suárez Inclán.

Al regresar de Africa visitarán Cartagena.

Propaganda liberal

Melquiades Alvarez y Pedregal darán en Castropol un mitin de propaganda democrática.

Tomarán parte en el Agosto Barcia, el joven y notable escritor que tanto se distinguió en la información contra la ley del terrorismo.

El acto tendrá gran resonancia en aquella región, fronteriza de Galicia y Asturias.

El bloque de las izquierdas

En los círculos políticos están siendo muy comentadas las declaraciones hechas por el conde de Romanones acerca de la formación del bloque liberal.

El ex-ministro liberal se manifiesta en esas declaraciones partidario del bloque de las izquierdas, y cree que ningún individuo de ningún partido avanzado ha de oponerse á esta labor.

Señala como programa del bloque el redactado por el Sr. Moret al caer del Gobierno en 1907, aunque encuentre el conde de Romanones que la reforma constitucional, que forma parte de este programa, asusta á mucha gente y no es absolutamente necesaria. Sin embargo, declara que, aunque lo que conviene es interpretar la Constitución en sentido liberal, él no ha de oponerse á la reforma constitucional, porque está indentificado con el señor Moret.

Y, por último, aboga el conde de Romanones por que para formar el bloque se unan liberales y demócratas, dando al olvido las pequeñas diferencias que los separan.

Junta de obras del puerto

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

Acordado por esta Junta la adquisición en arrendamiento de un local para instalar las oficinas del personal técnico y administrativo afecto á la misma, se pone en conocimiento del público, á fin de que los propietarios ó administradores de fincas urbanas de esta capital que lo deseen presenten sus solicitudes durante el presente mes de Septiembre al Sr. Presidente de esta Junta, expresando en ella las condiciones del local que ofrecen, el alquiler anual que ha de devengar la finca y el tiempo por que se hallen dispuestos á celebrar el contrato de arrendamiento.

Los locales que se ofrecen han de reunir las condiciones de luz, ventilación y amplitud necesarias para poder instalar en ellos cómodamente las expresadas dependencias.

Santa Cruz de Tenerife 1.º de Septiembre de 1908.—El Secretario Interioro, José Ruiz Arteaga.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

La catástrofe de Vicálvaro

Madrid 18 (11'50).

Recíbense nuevas noticias de la catástrofe ocurrida en Vicálvaro durante las experiencias realizadas por el Cuerpo de artillería.

Del accidente resultaron un artillero muerto, dos sargentos, un cabo y un soldado gravemente heridos y cuatro artilleros con pequeñas contusiones.

Estos últimos han sido conducidos al Hospital del Buen Suceso, donde se les ha practicado la primera cura.

El entierro de la víctima se efectuará esta tarde, preparándose una gran manifestación de duelo.

La catástrofe ha producido dolorosa impresión entre los artilleros.

Políticos que regresan

El domingo llegará á esta Corte, de regreso de su viaje á Londres, el jefe de los liberales Sr. Moret.

En la semana próxima es esperado también el presidente del Congreso, señor Dato, que se halla completamente restablecido de salud.

El señor Lerroux

El lunes continuará su viaje para América, en un paquebot inglés, el señor Lerroux.

Este ha recibido en Gibraltar la visita de numerosas comisiones de republicanos andaluces.

El Sr. Lerroux les ha manifestado que lleva el propósito de dar varias conferencias políticas en Buenos Aires, proponiéndose hacer también una "tournee" por Cuba y Nueva York, adonde le acompañarán algunos oradores republicanos de Cataluña.

Los reyes de España

En Budapest hácense preparativos para recibir á los reyes de España, que llegarán á aquella población el día 1.º para visitar al Emperador de Austria.

Los reyes permanecerán en Viena 5 ó 6 días.

Después visitarán otras poblaciones austriacas.

Mesa.

José Hernández Sayer

ABOGADO

Consolación, 25.

Crónica general

Obituario.—Víctima de rápida y penosa enfermedad falleció ayer tarde, en el Puerto de la Cruz, la apreciable señora D.ª Rosa Pérez, esposa de nuestro querido amigo y correligionario D. Andrés Torrens, concejal de aquel Ayuntamiento.

La inesperada muerte de dicha señora, ha producido dolorosa sorpresa y causado anónimo sentimiento en el Puerto, donde contaba con generales simpatías por las bellas prendas de carácter que la distinguían.

Al Sr. Torrens, como igualmente á sus apenados hijos y demás dolorida familia, en la que contamos con tan buenas amistades, enviamos la expresión más sincera de nuestra condolencia, deseándoles toda clase de lenitivos para afrontar la inmensa é irreparable desgracia que hoy les aflige.

Los que viajan.—Del Puerto de la Cruz han llegado nuestros estimados amigos D. Luis y D. Emilio Rodríguez Figueroa.

—De Las Palmas el interventor de registros D. Miguel Nunell.

—De la Península, en el vapor *Montevideo*, nuestro querido amigo D. Manuel Quintero, la Excm. señora D.ª Juana Pallasar y su hijo el capitán de Artillería D. Joaquín García Pallasar; D. Alejandro Fernández y familia y D. Antonio Casademunt y su joven nieta.

—En el vapor *Delfín*, embarcaron anoche para la Península, entre otros, D. Leopoldo García Arteaga y el capitán D. Enrique Santaló.

Hallazgo de un esqueleto.—En la estación de Málaga fué encontrado el sábado último un baul, cuyo contenido inspiraba sospechas.

Se dió cuenta al Juzgado correspondiente, y éste procedió á abrir el baul encontrándose que contenía un esqueleto.

Las autoridades y entre estas el jefe de policía nuestro paisano D. Ricardo Suárez practican activas diligencias para averiguar el origen de este encuentro macabro.

El balandro "María".—La prensa de Las Palmas publica los siguientes detalles de la llegada á aquel puerto del balandro *María*, del Club *Tinerfeño*.

El lunes, 13 del corriente mes, llegó al puerto de La Luz, procedente de Santa Cruz de Tenerife, y tardando diez horas en la travesía, el balandro *María*, de 9 metros, tripulado por su propietario y capitaneado por D. Juan Ruiz.

A recibirles salieron en varias embarcaciones el señor presidente del "Real Club Náutico", de esta ciudad, D. Gustavo Navarro, y algunos seño-

res socios, interesados en la arriesgada expedición.

Era objeto de ésta saludar al Club de Las Palmas en nombre del *Tinerfeño*.

A los expedicionarios se les obsequió espléndidamente, quedando muy satisfechos de las atenciones recibidas.

Del edificio que está construyendo el Club hicieron calurosos elogios.

La travesía hasta este puerto la hicieron sin grandes dificultades, lo mismo que el regreso á santa Cruz, á donde llegaron á las 4 de ayer tarde, 9 horas después de haber zarpado de Las Palmas, según telegrama dirigido al señor Navarro, y en el cual reiteraban los señores Ruiz y Guimerá su gratitud por los agasajos que le fueron dispensados.

Para las regatas que organiza este Club Náutico, con motivo de la inauguración del edificio, prometieron dichos señores concurrir con varios balandros del Club *Tinerfeño*.

Compañía de zarzuela.

El día 5 del mes actual debutó con muy buen éxito, en el Teatro Circo del Gran Capitán, en Córdoba, la compañía cómica-lírica que dirigen el notable actor D. Miguel Soler y el maestro director y compositor D. Rafael Cobes, en la que figuran las primeras tiple Pepita Alcaicer y Concha García y los primeros actores Ramón Peña y Lorenzo Sola, cuya compañía actuará en breve en nuestro Teatro Principal.

El matrimonio de los sargentos.

Se ha dictado una R. O. disponiendo que los sargentos del Ejército, aspirantes al ascenso, deberán llenar al contraer matrimonio, no sólo las condiciones de que tales sargentos están obligados, sino también ya las establecidas para los oficiales subalternos de la escala de reserva, sin perjuicio de que al obtener el ascenso á dicha clase se les devuelva el depósito que hayan constituido, por no exigirse este requisito á los oficiales de la misma escala.

El tranvía de Las Palmas.—El *Mando*, de Madrid, publica el siguiente telegrama del alcalde de Las Palmas:

Las Palmas 11 (4:30 t.) La opinión pública está muy sobrecitada por los rumores circulantes de concesión de nueva prórroga al tranvía de Las Palmas al puerto para establecer la doble vía y cambiar por la eléctrica la tracción de vapor.

Después de ocho años que se le concedieron á la empresa para verificar aquellas operaciones, sin haber comenzado las obras, pónense dificultades al expediente en trámite, monopolizando los servicios con un material viejo, casi inútil, que produce el sonrojo de la ciudad ante los nacionales y extranjeros que la visitan, constituyendo una vergüenza pública, un insulto al progreso.

Esta Corporación municipal, en nombre de toda la opinión pública, solicita que se niegue toda prórroga, concediendo tranvía solicitado capitán León, perfectamente compatible con el existente y el tránsito público, reconocido por todos los Centros y Sociedades oficiales y particulares: vecinos y todos los dueños de las fincas situadas en el trayecto, evitando monopolios contrarios á los intereses públicos y desarrollo de la población.—El alcalde, *Melo*.

Nafragio en Londres.—En la desembocadura del Humberg naufragó el día 12 del actual el vapor *Pacific*, á consecuencia de un fuerte temporal.

Inmediatamente se le prestaron los auxilios necesarios, pudiéndose salvar 17 tripulantes.

Resultaron muertos cinco individuos pertenecientes á la dotación del barco.

Vapor.—El paquete inglés *Madeira*, llegará á este puerto el miércoles próximo, procedente de Hamburgo y Rotterdam, con carga para este comercio.

Pasajeros.—Los 15 vapores que fundearon ayer en nuestro puerto, conducían 1795 pasajeros, muchos de los cuales vinieron á tierra, dando animado aspecto á la capital.

A las 9 de la mañana de hoy habían fundeado en bahía 6 vapores con 446 pasajeros.

Vino á discreción.—Escriben de Lanzarote que es este año tan abundante la cosecha de uvas, que la pipa de mosto se está vendiendo á precios nunca vistos y que por falta de envases el mosto se está echando en albiges y otros depósitos.

Correspondencia.—El vapor inglés *Dover Castle*, llegado ayer tarde, condujo para este puerto 10 sacas de correspondencia de Londres, una de Southampton y 3 sacas de correspondencia de Londres para Las Palmas.

Jura de bandera.—El jueves 1.º de Octubre, según se ha dispuesto por el Ministerio de la Guerra, prestarán el juramento á la bandera, en sus respectivos cuarteles, todos los oficiales del Ejército territorial de Canarias.

Vapor correo.—Procedente de Génova, Barcelona y escalas ha llegado esta mañana el vapor correo español *Montevideo*, con carga general,

correspondencia de la Península, 42 pasajeros para este puerto y 279 de tránsito.

Nombramiento.—Para la vacante producida por jubilación del presidente de Sala de esta Audiencia Sr. Marín Luna, ha sido nombrado D. Ubaldo Sánchez Martínez, actual fiscal de la misma Audiencia.

De Correos.—El vapor correo español *Montevideo*, que ha fundeado esta mañana en bahía, ha traído para esta administración principal de correos 11 sacas de correspondencia ordinaria, 9 de certificados impresos, un despacho, 2 pliegos de valores y 142 paquetes postales.

De Las Palmas ha traído una saca de correspondencia ordinaria.

Un cura detenido.—En Olot, pueblo de la provincia de Gerona, ha sido detenido un capellán castrense que se halla complicado en la falsificación de monedas descubierta recientemente en Tauste.

Buques italianos.—De paso para Génova y Barcelona ha llegado de Colón y escalas el vapor *Citta di Torino*, con 38 pasajeros para este puerto y 178 de tránsito.

De Génova ha llegado el vapor *Siena*, con 793 pasajeros para Montevideo y Buenos Aires.

Cambios de uniforme.—El ministro de la Guerra se propone someter á la firma del rey una disposición regulando el cambio de uniformes en el Ejército.

Concede el general Primo de Rivera bastante importancia á este asunto, por lo gravosos que son para la oficialidad los continuos cambios de vestuario.

En la Imprenta García Cruz se necesita un operario para la máquina y un cajista.

Ya llegó.—El vino embotellado, Malvasía, sin alcohol, marca F. A. P., de las bodegas de San Pablo, Orotava.

De venta en

EL DRAGO

Cruz Verde 14, esquina á Clavel.

Caja ideal.—Purgante natural, efecto rápido y suave, le emplean con gran éxito, las Señoras embarazadas y los niños. Véase anuncio en 4.ª plana.

El más bonito surtido de discos para *Gramophones*, en canto y orquesta, se ha recibido en el acreditado establecimiento de modas *El Japón*, Pérez Galdos, 5, así como agujas de inmejorable calidad.

Para escritorio alquilase un cuarto en punto céntrico. Informarán en esta Imprenta.

Solares

Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

FONDA

Trato esmerado, precios económicos, sitio céntrico y próximo á la estación. 13, CALLE DE SAN FRANCISCO, 13 Cádiz.

Se alquila

la casa número 38 de la calle de Santiago, darán razón en la de San Francisco número 92.

Madera para construcciones

En los almacenes calle de la Marina (antiguamente bodegas del Sr. Davidson) se vende madera de todas clases y vitolas, á precios más bajos que los de la plaza, por tratarse de ensayos y estudios para establecer aquí el negocio de maderas y otros materiales de construcciones.

Para más informes dirijirse á Miller, Wolfson & Co. Marina núm. 3.

Mapas

Se barnizan y encuadernan en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Bocoyes vacíos

de madera *virginia*, perfectamente envinados se venden en la Cervecería LA GADITANA de José L. Benítez, 6, San Pedro Alcántara 6.

En la Laguna

y en punto céntrico de la calle de Herradores, se vende una casa de dos pisos, con espaciosas habitaciones, granero, patio y cuadra y una buena accesoría propia para almacén. Pídanse informes en esta imprenta.

Hotel Tenerife

LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarse de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO
Precios muy económicos.

Aparatos de gignacio. Se venden varios, tales como paralelas, trapecios, anillas, barra, etc. Precios módicos. Informar en, Alfonso XIII, 61. (915-5)

Ni Ba ni Be, ni competencia, ni naa.

Las cantoneras de todas clases que se venden en la calle de las Flores, número 17, para los atados de tomates, etc., son las mejores y más baratas, construidas con material dulce, que permite fácilmente al clavarias la perforación sin esfuerzo. (915 8 a)

Arriendo

Se tomará en alquiler una casa limpia y ventilada, cuya renta no exceda de 100 pesetas.

Ofertas por correo interior, M. L. cédula número 60. (909-10)

En Tacoronte

se vende un coche americano completamente nuevo y un caballo andaluz de marca (Romero de Jerez), por ausentarse su dueño.

Para informes en el correo. (m)

Atención, gran oportunidad!

Discos para Gramófonos de la muy acreditada y conocida fábrica ODEÓN y FONOTIPIA, de Milán.

Precios muy ventajosos, á saber: De 19 centímetros, doble cara, Pesetas, 4'50. De 27 centímetros, doble cara, Pesetas, 8'50.

Caja de mil agujas, de la misma marca, Pesetas, 5.

Todos estos artículos son recibidos directamente de la casa constructora.

Gramófonos, Fonógrafos, Pianos, Pianos eléctricos, &

Para pedidos, dirigirse á D. Francisco Cafaggi, Hotel Internacional, Santa Cruz de Tenerife.

De 9 á 11 y de 1 á 3. (909-15)

En alquiler

se desean tomar dos salones grandes. Informes á la Redacción de este periódico, bajo las iniciales G. L.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Se venden

muebles en la calle de O'Donnell, número 13, de una á cinco de la tarde.

Reumático...

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas
DE N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

FABRICA

de Pavimentos artísticos de
Mosáicos hidráulicos incrustados
G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., á Pesetas 2'50 metro cuadrado.

Calidades, belleza y precios, sin competencia.

Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

EXPORTACION

IMPRESA GARCÍA CRUZ

Á CARGO DE
Manuel F. García

TODOS cuantos impresos se deseen, desde el más sencillo hasta el más difícil y complicado, se hacen en esta imprenta recientemente instalada, con máquinas modernas y una extensa y variadísima colección de tipos todos nuevos.

Preciosas letras para partes de enlace y nacimiento, menús, tarjetas de visita, invitaciones, facturas, timbres para cartas, memorandum, tarjetas-avances de restaurantes y hoteles, etc., etc.

Prontitud y precios moderados.

En este establecimiento, se hacen encuadernaciones de lujo y económicas.

Calle de San José, No. 36.

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPAÑIA ANONIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 2.500.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife

SEGUROS: INCENDIOS

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Alcalá, números 14 y 16

Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse á las oficinas de la Dirección general, calle de Alfonso XIII, n.º 93.

Cerveza **EL GALLO** marca

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote



AL PÚBLICO

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad, se venden á 50 céntimos, en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

En la Cuesta

se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos aljibes, en punto inmejorable para el verano, donde llaman *El Becerril*. En la misma dará razón su dueño.

Para Comercios,
Industrias

ó Escritorios.
Se alquila un espacioso local en una de las calles más céntricas de esta Capital, Valentín Sanz (antes Norte) número 27, Para informes: Adolfo Benítez, 17, Castillo, 17.

Bienes en la Isla de Cuba

Sin necesidad de anticipar cantidad alguna para expensas, se gestionan toda clase de asuntos judiciales, como cobro de créditos, arreglo de testamentos y cuantos se relacionan con la Administración de Justicia de la República de Cuba.

También se aceptan poderes de administración de bienes situados en la mencionada Isla, ya sean fincas rústicas ó urbanas, ofreciendo sólidas garantías.

Informará: José Brosa Roger, San José, 30. Santa Cruz de Tenerife. (50)

DUROS SEVILLANOS

El gran sistema para cambiar duros sevillanos, consiste en comprar el vino de á real vellón el litro, que vende Benjamín Izquierdo, Candelaria, número 27, esquina á Sol.

—Y en esta casa no hay algibe....

A las familias

El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca LA MASCOTA que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de Don Antonio Hernández Capote, á Ptas. 1, el paquete.

YUNTA

Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y 35 ó teléfono 44.

Comerciantes
Dueños de Fondas
Clases Pasivas
Caseros
Capataces.

LEED

que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Fés de vida.

Recibos de alquiler.

Relaciones de huéspedes.

Relaciones de jornales.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Recibos de Lotería.

De venta: IMPRESA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

Marie Brizard & Roger

BURDEOS

Anisete, Curaçao, Cacao-Chouao

Licor de moda

Cherry Blandy

Representación, Teobaldo Power, 12 y 14.

Dunipe y Compañía

SEVILLA

Exportan á Canarias las Aceitunas más selectas

Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.

No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

DUNIPE.

principiar basta con renovarla en su cantidad, y luego se regenera en sus cualidades mórbidas. Lo importante es que haya el menor intervalo posible entre el momento en que la sangre sale de una vena y entra en otra. Ahora bien; nada más fácil hoy, pues el sabio doctor Roussel ha encontrado el medio de establecer una comunicación directa entre las circulaciones de dos personas, por dos tubos aplicados de un brazo al otro.

—¿Y está V. cierto de que la sangre de una mujer salvaría á Andrés; si no es ya demasiado tarde?

—Si, con tal de que la mujer sea joven y robusta... Repito que la diferencia del sexo es indiferente. En los hospitales de París se ven internos que ofrecen algunos gramos de su sangre para vivificar á mujeres debilitadas por alguna operación de mucha gravedad.

Lidia se calló...

La fiebre encendía sus mejillas, tan pálidas de costumbre; sus ojos chispeaban; se notaba como una sonrisa en sus labios, y en toda su fisonomía resplandecía no sé qué alegría misteriosa, inefable...

Asió la mano de Jorge, y le dijo:

¿Por ventura no tiene V. á su lado esa persona que necesita y que le sería á V. tan útil?... ¿No estoy yo aquí?... Soy joven y robusta; tome V. mi sangre, toda mi sangre si quiere, para salvar á ese desdichado joven que por mi causa se muere... ¿Acepta V. mi oferta?

—Si acepto—respondió Jorge con alegría;—ha tenido V. confianza, y me ha descubierto sus secretos... Hay un gran crimen en el pasado de V. y no tengo derecho para oponerme á que trate V. de expiarle con tan bella y generosa acción...

—¡Cuánto agradezco—exclamó Lidia—que no me haya V. rechazado!... ¡Y cómo le bendeciría á V. si to-

—Ahora que no ignora V. nada de lo ocurrido y que sabe también quién soy y por qué estoy aquí, pido á usted que no me arroje de esta casa... Déjeme V. al lado de Andrés; los cuidados de una mujer pueden serle útiles... Haré cuanto sea preciso, pasaré los días y las noches á su cabecera, sin descansar un instante hasta que le haya V. salvado...

—¡Salvarle!—murmuró Jorge moviendo tristemente la cabeza.

Y como Lidia insistiera en su súplica, añadió:

—Puede V. quedarse; le tiene cariño y la perdono, como estoy seguro de que mi hermano la perdonaría si pudiera reconocerla á V.

Lidia no tuvo fuerzas para dar gracias; seguía de rodillas...

Jorge pensaba que no podía ser el acaso el que había conducido allí á la mujer de Rouquin, y que Dios debía tener misteriosos designios, habiéndola arrojado así en medio de la vida de Andrés.

Ante todo, Jorge se ocupó de su hermano; pero turbado por su amor fraternal y por tantas y tan terribles desdichas, tenía desconfianza de sí mismo.

El hombre que conservaba la mayor calma tratándose de enfermos, por peligrosas que fuesen las enfermedades, sentía que se oscurecía su inteligencia cuando se trataba de su hermano.

Vanamente quería recobrar su sangre fría.

—¡Dios mío!—exclamaba.—He arrancado á tantos desesperados de las garras de la muerte, y no podré salvar á mi hermano?

Aquel mismo día congregó á dos de sus colegas que eran sus amigos, dos facultativos de gran mérito; y cuando hubieron examinado al enfermo, declararon á Jorge

